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Развивать активность 
каждого коммуниста

, 18 ноября 1957 г. состоялось отчетно-выборное партий- 
яое собрание института. С докладом выступил секретарь 
парткома тов. А. А. Будников.

Докладчик сказал, что коллектив нашего, института вместе 
со всем советским народом достойно встретил 40-ю годовщину 

. Великого Октября: заметно улучшилась наша научно-иссле
довательская работа и показатели в учебе. На уборке урожая 

' тысячи наших студентов показали себя прекрасными патрио
тами своей Родины.

В отчетный период партийный комитет института основное 
внимание уделял выполнению решений XX съезда КПСС, а 

1 такясе Постановления Бюро ЦК КПСС по РСФСР «О неудов.
“ летворительной работе с интеллигенцией в Томской област.
. пой партийной организации».
* Большинство вопросов, обсуждавшихся парткомом, было свя- 
' зано с постановкой и улучшением политико-воспитательной 
работы среди студентов и научных работников института.

Создана устойчивая сеть партийного просвещения, серьезно 
[‘активизировалась работа преподавателей.агитаторов в студен.

[ ческих группах. Особенно хорошо проявили себя тт. Фальков, 
Ерофеев (МФ), Соломоник, Поздняков. Абрамович (РТФ), 

||Трескина, Кропании (ЭМФ) и многие другие. Для агитаторов 
проводились семинары.

Недостатком работы семинаров научных работников яв
ляется слабое теоретическое обоснование обсуждаемых на се
минарах вопросов, попытки подменить обсуждение марксист- 

! ско-ленинской философии узкоспециальными вопросами. На 
! ряде факультетов (МФ, ТЭФ), в парторганизации рабочих и 
[служащих партийные бюро слабо руководили партпросвеще- 
[ нием. " ’ ,

Плохо работали в качестве агитаторов тт. Санников, Ново- 
! кшенов, Белоглазова (ЭМФ), Борисов, Рязанцев (ЭЭФ), Зем- 
I ляков (ГФ) и т. д.

Партийные организации стали больше заниматься научно.
; исследовательской и учебной работой, увеличился объем науч,
! ных работ. Крупным событием явилась научно-техническая 
[ конференция, посвященная 40-летию Советской власти.

Но сейчас у нас совершенно неудовлетворительно обстоит 
дело с ростом научных кадров, а рост кадров высшей квали
фикации приостановился совсем. Научный отдел во главе с 

| тов. Нечаевым В. К. и тов. Белоглазовым Н. К. проявляет 
мало инициативы в своей работе, не знает, как идут дела на 

[ факультетах и кафедрах.
За последнюю сессию 12 процентов студентов получили 

неудовлетворительные оценки, 35 процентов учатся на 
«удовлетворительно», а отличников меньше 5 процентов. На 
ГРФ же абсолютная успеваемость составляет всего 80 процен.

[• тов.
Мы еще плохо создаем общественное мнение вокруг неко

торых лентяев, которые приехали в институт лишь для того,
[ чтобы провести время.

Надо повысить и качество преподавания. Еще мало сделано 
[ по перестройке учебной работы.

Переходя к работе общественных организаций института.
I тов. Будников отметил активизацию работы комсомола и 
I улучшение партийного руководства жизнью комсомольцев.

— Но наш комсомол упустил главное, —сказал тов. Буд- 
! ников А. А., —  он почти перестал вести борьбу за повышение 
: качества учебы. Слабо охвачены комсомольцы общественными

поручениями. Мало внимания уделяется работе ДОСААФ.
Профком также недостаточно помогает решать наши ос

новные производственные вопросы — вопросы учебно.вос. 
питате’льной работы в институте. Профкому надо активнее 
влиять на улучшение хозяйственной деятельности института, 
укрепить общественный контроль в предприятиях обществен
ного питания.

Газета «За кадры» должна лучше и ярче отражать жизнь 
и учебу студенческих групп, оказывать помощь в устранении 
наших недостатков.

Руководителям общественных и партийных организаций 
надо серьезнее реагировать на все критические замечания га
зеты.

Слабо ведется воспитательная работа среди рабочих и слу
жащих, а сами руководители (тт. Попов. Тутолмин, Котецкий 
и др.) стоят в стороне от этого.

Говоря об организационно-партийной работе, тов. Будников 
А. А. отметил возросший уровень работы парторганизаций 
ЭЭФ (секретарь партбюро т. Осипов), ЭМФ (т. Кононенко), РТФ 
(т. Носков), ГФ (т. Паневин), парторганизации общественных 
кафедр (секретарь т. Шинкарюк).

Не улучшили свою работу партийные организации ХТФ 
(секретарь т. Нассонов), ВИК (секретарь тов. Баринов). Со
вершенно неудовлетворительно работали партбюро ГРФ (се
кретарь т. Андреев) и ФТФ (секретарь т. Лещенко) несмотря 
на то. что партком принимал меры, чтобы оказать помощь 
этим факультетам.

— Общим недостатком нашей организационно-партийной 
работы, — сказал тов. Будников, — является то, что мы 
слабо используем огромные силы наших ведущих ученых, в 
том числе и беспартийных.

— Партийная организация Томского политехнического инсти. 
тута, —  заявил в заключение тов. Будников, — приложит 
все усилия к тому, чтобы быть в первых рядах строителей 
коммунистического общества.

Главное внимание—политическому
воспитанию

Большинство коммунистов, выступавших в 
прениях, говорило о состоянии политико- 
воспитательной работы со студентами и пар
тийного просвещения среди научных работ
ников.

Коммунисты указывали, что к организации 
политико-воспитательной работы среди сту
дентов недостаточно привлекаются сами 
студенты. Очень часто студенческие коллек
тивы неправильно выступают в защиту про
гульщиков и нарушителей дисциплины.

Тов. Титов (ФТФ) сообщил, что на физико- 
техническом факультете комсомольская и 
профсоюзная организации снизили свою ак
тивность. При существующей системе аги
таторов не всегда поощряется активность 
самих комсомольцев. Вся воспитательная ра
бота ведется непосредственно через кафед
ры и деканат. Партбюро факультета в про
шлом учебном году не руководило полити- 
ко.воспитательной работой на факультете, и 
только за последнее время положение не
сколько улучшилось. В результате в про
шлом семестре успеваемость на факультете' 
заметно снизилась.

Решающую роль в воспитании . студенче
ства могут сыграть коммунисты-студенты. 
Но, как указывал в своем выступлении тов. 
Бранд (ЭМФ), партком и партбюро факуль
тетов не занимались конкретно с коммуни- 
стами-студентами в этом направлении.

Комсомольские организации должны при
нимать более активное участие в распределе

нии общежитий, назначении стипендии, прие. 
ме молодежи в вуз, улучшении работы сто
ловых и т. п.

—  Необходимо улучшить работу многоти
ражной газеты «За кадры» и стенных га
зет, — сказал тов. Бранд, — расширить их 
студенческий актив.

Коммунисты указывали, что на многих 
факультетах деканаты и партийные бюро 
мало интересуются тем, как студенты изу
чают общественные науки, недостаточно 
контролируют посещаемость и подготовку 
студентов к общественным наукам.

Зав. кафедрой диалектического и истори
ческого материализма тов. Бабушкина М. А. 
отметила, что в партийном просвещении в ин_ 
статуте уже определились хорошие формы 
политпросвещения, но значение их снижается 
наличием формализма в этом деле. К семи
нарским занятиям научных работников по 
конкретной экономике, философии и др. ча
сто готовятся только докладчики. Вследствие 
этого активность слушателей слаба. Есть 
такие коммунисты, которые в течение года 
не выступали на семинарах и фактически не 
работали.

Необходимо судить о состоянии партпро
свещения не только по количеству, но и по 
качеству проведенных мероприятий.

Многие участники семинаров стремятся 
подменить партпросвещение повышением 
своей квалификации, изучением теории толь
ко своей науки.

■_ .  .

1 . С д е л а н о  лишь начало
В выступлениях коммунистов, 

посвященных учебной работе, 
подчеркивалось, что подготовка 
всесторонне образованных, по
литически зрелых кадров для 
народного хозяйства является 
важнейшей задачей многотысяч. 
ного коллектива института.

— Выполняя решения XX 
съезда и указания Министер
ства высшего образования,
— говорил тов. Казачек А. П.,
— мы провели в институте 
большую работу по перестройке 
учебного процесса. Были пере
смотрены все учебные планы. 
Но все это только начало.

Т. т. Байченко и Бембель

(ГФ) говорили о том, что на не
которых кафедрах недостаточно 
уделяется внимания взаимопосе- 
щению лекций.

Необходимо возобновить лек
ции наиболее опытных лекто
ров и преподавателей о методи
ке проведения занятий, обра
тить более серьезное внимание 
на оказание помощи молодым 
преподавателям, которых в ин
ституте сейчас очень много.

Дирекция, деканы и кафед
ры, партком института мало за
нимаются вопросами учебно
методической работы.

— Есть случаи, — сказал 
тов. Бембель, — когда некото

рые преподаватели, занимаясь 
научно-исследовательской рабо
той по 5 — 10 лет, не дают ни
какой научной продукции и в 
то же время имеют сокращен
ную учебную нагрузку.

Коммунисты-виковцы поста
вили на собрании вопрос о том 
чтобы ликвидировать оторван
ность учебных программ по не
которым дисциплинам от прак. 
тики. Было указано на недо
статочное количество имею, 
щихся в институте учебных по. 
собий и книг особенно, по тео
рии машин.

Быть на уровне современных требований
В выступлениях коммунистов 

на собрании чувствовалась 
серьезная озабоченность даль
нейшим развитием в институте 
научно-исследовательской ра
боты.

Тов. Воробьев А. А. указал, 
что институт имеет некоторые 
успехи в научной работе, но 
уровень ее в целом не может 
нас удовлетворить в связи с 
теми задачами, которые стоят 

1 перед советской наукой.
— Каждому работнику ин

ститута, — сказал А. А. Во
робьев, — необходимо спро
сить себя, какова моя роль в 
подъеме советской науки и что 
я дам стране.

Надо учесть, что научная

I мысль на западе тоже не стоит | 
на месте. Надо подумать о на- ! 
шей роли в техническом про
грессе.

Тов. Воробьев А. А. отме
тил, что научных работников, 
занимающихся докторскими 
диссертациями, по существу 
перестали контролировать.

Не используется много цен
ного оборудования, которое 
нам дало государство, особен, 
но на ФТФ (декан Титов В. Н.). 
Партийные организации прохо., 
дят мимо этого.

Член партийного бюро об
щественных кафедр тов. Горю, 
нов А. П. рассказал о том, как 
партбюро в отчетный период 

' боролось за улучшение науч

ной работы на кафедрах. Ком
мунисты написали свыше 20 
научных статей и 3 брошюры 
по истории КПСС и политэко
номии социализма.

Но есть и такие товарищи, 
как Елов, Семенов, Тропов и 
др., которые не ведут научную 
работу.

Недостатком является также 
многотемность работ.

Кафедры испытывают боль
шие трудности в печатании ра
бот, помощь же парткома дале. 
ко не достаточна.

Тов. Горюнов предложил по. 
ставить вопрос о создании в 
Томске областного издатель
ства.

Состав парткома
Алимов О. Д. —- ответствен

ный за научную работу.
Бреннер Д. М. — ответст

венный за оборонно-спортив
ную работу.

Бирюкова А. М. —  зам. сек
ретаря парткома по организа
ционной работе.

Будников А. А. — секре
тарь парткома.

Воробьев А. А. —член парт, 
кома.

Лившиц И. Ф. — зам. сек
ретаря парткома по пропаган
де и агитации.

Матохин П. А. — ответст
венный за бытовую работу.

Парфенов Г. 3. —  ответст
венный за бытовую работу.

Столярчук В. Г. — ответ, 
ственный за культурно.массо. 
вую работу.

Толпыго О. Б .— ответствен
ный за учебно-методическую 
работу.

Тутолмина 0. Н. — ответ
ственная за пропаганду и аги
тацию.

Усилить руководство 
хозяйственными отделами

Коммунисты тт. Макаренко 
К. И. (член партбюро рабочих 
и служащих), Лазукин (ВИК) и 
др. указали на большие недо
статки в работе хозяйственных 
служб и отделов института, на 
слабую помощь парткома пар
тийной организации рабочих и 
служащих, в чем она остро 
нуждается.

В хозяйственных отделах 
низка трудовая дисциплина. 
Имеются случаи пьянки, невы
хода на работу.

Многие отделы оказались \ 
плохо подготовленными к зи
ме.

Агитационно-массовая и по- 
литико.воспитательная работа 
в отделах стоит на низком 

! уровне.
| Зам. директора по АХЧ тов. 

Попов Н. А. в ущерб своим : 
основным обязанностям ведет i 

! по совместительству учебную 1

работу в институте. Средства, 
отпускаемые на капитальный 
ремонт, используются неэф
фективно, качество ремонта, 
особенно общежитий студен
тов, очень низкое. Мало помо
щи уделяется индивидуальным 
застройщикам.

На собрании приводились 
факты бюрократического отно
шения к своей работе со сто
роны тов. Титова (декана 
ФТФ), Подчесова, (секр» дря 
приемной комиссии) и др. /на
зывалось, что главный буз гал- 
тер института тов. Шабала не
законно задерживает стипен. 
дию целым студенческим груп
пам и зарплату некоторым ра
бочим и служащим.

В прениях на собрании вы
ступали также коммунисты Ро
гов (ГРФ), Воронов (ВИК) 
Бреннер,
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УЧЕБНУЮ Р А Б О Т У -В  ЦЕНТР ВНИМАНИЯ КОМСОМОЛА
Быть передовиками в 

главном—в учебе
В своем выступлении дирек. 

тор института профессор док. 
тор А, А. Воробьев отметил, 
что наши студенты, обучаясь в 
вузе, готовятся не просто к 
жизни. Они —  будущие слу
жащие Советского государства, 
которые будут заниматься 
творческим трудом.

Все это предъявляет боль
шие требования к студенчеству.

Плохо то, что уровень ком
сомольской работы еще отста
ет от поставленных задач.

За последнее время пони, 
зился процент отличников.ком. 
сомольцев в институте. Также 
низок у нас уровень учебной 
дисциплины. Проведенный
учебной частью рейд по обще

житиям показал, что вместо 
того, чтобы присутствовать на 
лекциях, многие студенты спят 
(20 ноября — 174 человека, 
21 ноября — 96 человек, 22 
ноября —■ 216 человек и 23 
ноября — 154 человека). Надо 
полагать, что это и есть как

23 — 24 ноября состоя
лась XII комсомольская кон
ференция института. С от
четным докладом о работе 
комсомола института высту
пил секретарь комитета ком
сомола А. Сафронов.

Сегодня мы печатаем вы
ступления некоторых делега. 
тов конференции.

Учесть на будущее
В. ЖИГАЛКИН.

раз те нерадивые студенты, 
которые чаще всего говорят о 
тяжелом режиме работы в вузе.

Плохо то, что комсомоль. 
ский актив относится спокойно 
к этим безобразиям, не создает 
соответствующего общественно, 
го мнения вокруг лодырей и 
бездельников. Таким студентам, 
комсомольцам надо в корне" 
менять свое отношение к тру. 
ДУ-

Наш долг— хорошо учиться
3 . ЧЕРНОЯРОВА.

Главная обязанность студен, 
та-комоомольца—хорошо учить
ся. Однако к учебной работе 
многие комсомольцы относятся 
весьма безразлично. Курсовые 
и факультетские бюро стоят на 
неправильной позиции, полагая, 
что учебный сектор — это са
мая безответственная работа. 
Член факультетского бюро ГРФ 
Дробинский уже по истечении 
первого семестра вдруг заявил, 
что он не видит необходимости 
работать о первокурсниками. 
Вывший I курс ГРФ в весен
нюю сессию получил 78 двоек. 
Особенно отличилась группа 
216-11. В этой группе только 
3 человека полностью сдали 
экзамены, и только 1 из них 
получает стипендию.

Оказывается, группа плохо 
занималась самостоятельной 
работой, слабо выполняла до
машние задания, лекции посе
щались плохо.

Нисколько не выправилось 
положение дел в этой группе и 
сейчас. На лекции по истории 
КПСС и политэкономии прихо
дят 2—3 человека.

Вот еще пример: студент 416-й 
группы Презко уже в этом го
ду имеет 32 часа пропусков. 
Весной прошлого года он полу
чил 3 неудовлетворительных 
оценки и 1 тройку. Являясь 
второгодником, он и сейчас не 
справляется с заданиями.

Студент Юн (гр. 435-III) име
ет 38 часов пропусков, весной 
его весь курс вытянул на трой
ки, а он, наверное, решил, что 
его так и дотянут до V курса.

А вот противоположные, хоро
шие примеры: студент Воско
боев (434-1 гр.) — КироЕский 
стипендиат, хорошо посещает 
занятия, ведет большую обще, 
ственную работу.

Лучшей группой на ЭЭФ яв
ляется 914.III. Группа дружна, 
студенты помогают друг другу 
в выполнении домашних зада
ний, разбирают вместе неясные 
вопросы, задания выполняют 
своевременно, хорошо посеща
ют лекции.

Одной из причин плохой ус
певаемости является то, что 
многие наши активисты не яв-, 
ляютоя сами примером хоро
шей учебы и потому н е ' 
имеют морального права требо
вать с других (например, члены 
Факультетского бюро ТЭФ 
Скребышевский, Шарабарина). 1 
В группе 655, где учатся члены 
факультетского бюро, нет ни 
одного отличника, но зато 5 че
ловек получили двойки.

Плохо то, что комсомольцев1 
не волнует, что их товарищи из 
семестра в семестр получают 
двойки.

Нужно, чтобы учеба студен
тов стала главным предметом 
заботы комсомольских бюро.

XII комсомольская конферен
ция ТПИ направила поздравле
ние XII комсомольской конфе. 
ренции ТГУ.

На снимке: студент Аседу- 
лин зачитывает текст приветст
вия конференции ТГУ.

Поднять
воспитательную 
работу на ЭМФ

Я хочу остановиться на ра
боте оргкомитета.

Оргкомитет, задуманный как 
своего рода организатор и ини
циатор культурно-массовой ра
боты в институте, превратился в 
посредника по организации кон. 
цертов силами горного факуль
тета. Ко мне, например, члены 
этого «руководящего» органа 
обращались только с просьбами: 
«Жигалкин! Крайне надо... 
Везде требуются хорошие кон
церты, надо собрать хороших 
артистов». И вот эти артисты 
выступают чуть ли не каждый 
день. В итоге к началу сессии 
у них появляется масса «хво
стов».

Такой порядок, установлен, 
ный нашим оргкомитетом, не 
должен продолжаться, т. к. по 
окончании института из таких 
активистов самодеятельности в 
конечном итоге не получится 
хороших горных инженеров.

В институте работают пять 
коллективов художественной 
самодеятельности, но они край
не редко выступают перед сту
денческой аудиторией.

Отмеченные в докладе 462 
концерта даны преимуществен
но факультетскими кружками

художественной самодеятельно
сти. Докладчик сказал также, 
что в институте были органи
зованы художественные вы. 
ставки, но не отметил, что два 
факультета не приняли уча
стие в выставке по причине,' 
зависящей от оргкомитета.

Новому составу оргкомите
та следует изменить свои ме. 
тоды работы и не брать пло
хой пример со своего пред
шественника.

Забыли об основном

В. КЕТОВ.

П. ГАНТИМУРОВ.

Несмотря на то, что элект
ромеханики добились хороших 
успехов в учебе, политико-вос
питательная работа у нас за
ставляет желать лучшего.

Имеется еще некоторое 
число студентов, которые счи. 
тают, что общественно.массо. 
вые мероприятия являются для 
них не обязательными, напри
мер, студенты Облавский 
(713.1 гр.), Крупин (713-П гр). 
Черных (713-1 гр.) и другие. 
Вместо работы они выдумыва
ют различные теории вроде то
го, что комсомольский актив 
из-за занятости комсомольской 
работой отстает от моды в 
одежде, в танцах и т. п. (вы-

В прошедшем учебном году 
комитет комсомола провел 30 
заседаний, из которых только 
на одном был поставлен во
прос об учебе. Положение дел 
с учебой на факультетах, кур
сах, в группах вызывает необ
ходимость постановки учебной 
работы в центр внимания ком
сомольской организации.

Например, на ХТФ группа 
554 (бывший комсорг т. Чугу
нова) является самой отстаю
щей. Группа постоянно не ра

ботает, пропускает занятия да
же по своей специальности. 
Студентки Трайтель и Кондра
шова из 15 лекций по деталям 
машин посетили только 3.

Группа 515 уже в этом се
местре три недели не могла 
сдать один коллоквиум, хотя 
здесь учится много комсо
мольских активистов.

Необходимо, чтобы комитет 
комсомола ориентировал фа
культетские бюро на улучше
ние учебной работы.

числили математически срок 
отставания приблизительно в 
два года).

Комсомольцы не делают по
пыток разъяснить таким това.

Шире использовать наглядную^агитацию

рищам отсталость их взгля
дов.

Наладить политико.воспита. 
тельную работу на ЭМФ — на

ша главная задача.

О многом хочется рассказать делегатам конференции, 
но время ограничено. В перерыве обсуждение продол
жается.

Бумага, карандаши, тушь и краски — о их по
мощью редколлегия «молнии» ярко и интересно расска
зывает о ходе конференции.

Состав комитета ВЛКСМ
Бабенко С. 
Баришпольский 
Водопьянов А. 
Барабанов Н. 
Кислицын А. 
Колбин Ю. 
Макаров Н. 
Макаров Г.

Ю.
Гребенщиков 
Митягина А. 
Некрасова Л. 
Райзман М. 
Кичигин Ю. 
Сафронов А. 
Цой В.

Фотооформление газеты В. Казанцева и Э. Венкжова.

Одной из причин, породив
ших недостатки в комсомоль
ской работе, являются непра
вильные формы проведения ее 
самим комитетом. Хотя комсо
мольская организация ТПИ на
считывает почти 7 тысяч чело
век, комитет комсомола связан 
лишь с десятком человек на 
каждом факультете, и часто 
многие начинания проходят без 
участия основной массы студен
тов. Необходимо, чтобы реше
ния комитета комсомола дово
дились до каждого комсомоль
ца.

Хорошим примером в разре
шении этого вопроса может 
служить Уральский политехни
ческий институт, где все реше
ния комитета доводятся до 
комсомольцев путем плакатов, 
графиков, обращений, притом

V:

хорошо оформленных.
Этим же путем проводятся

(конкурсы на лучшие значки 
и т. д. Все вывешивается на 
стенд, подвергается всеобщему 
обсуждению. Для экстренных 
объявлений применяется про
стая доска, на которой мелом 
пишутся нужные сообщения. 
Такие доски вывешены и в об
щежитиях.

j Для оживления политико-вос
питательной работы нужно про
водить диспуты, дискуссии, за- 

1 ранее тщательно готовя их. 
Наладив связь с другими вуза
ми страны, можно использо
вать много новых форм.

ЛИВШИЦ, студент.

Зам. редактора 
А. А. ХРАМКОВ.
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